



**Xabier Tapia Lizeaga, Fernando González-Serrano, Francisco Vaccari (Uribe)**

Intitulé: *Le corps et la maladie : attachement et folie*

Lignes directrices de l'exposé:

*La présentation partira d'une situation clinique : un enfant de 8 ans, dont la mère présente un fonctionnement psychotique plus ou moins compensé par le passé, développe une psychose symbiotique. Le lien mère-enfant s'établit à travers les soins du corps, l'enfant présentant successivement de l'asthme, une dermatite, des exostoses osseuses, et finalement un diabète insulino-dépendant. Ces problèmes de santé ont contribué à maintenir l'enfant à la maison, rationalisant une difficulté à établir des liens avec ses pairs. Il sera déscolarisé pendant deux ans, mais développera au domicile une symptomatologie douloureuse insupportable. Le diabète, s'intégrant dans la dynamique d'une "folie à deux" est devenu incontrôlable. Le risque d'une issue fatale a permis l'admission de l'enfant dans un centre de jour thérapeutique et éducatif où une prise en charge thérapeutique a pu être entreprise.*

*Avec cette situation clinique on peut voir comment l'expression de la symptomatologie par l'intermédiaire du corps se présente au premier plan, et réfléchir à la fois sur la fonction de l'attachement et du corps qui souffre, et sur les liens entre ces deux niveaux, en discutant les différentes voies par lesquelles le corps s'exprime comme symptôme. Nous différencierons les troubles psychosomatiques, psycho fonctionnels et les somatisations.*

*Par rapport à la mère et l'environnement, nous verrons que l'échec d'une différenciation entre corps et psychisme, détermine une symptomatologie qui reste « attachée » au corps, tout comme le rapport entre la mère et l'enfant.*

*Les interventions thérapeutiques se sont déroulées autour de cette empreinte psychique envisagée dans cette perspective, avec l'objectif de faciliter l'individuation et la naissance d'un « vrai » sujet.*

Présentation des orateurs :

**Xabier Tapia Lizeaga** est psychologue clinicien au Service Santé Mentale pour enfants et adolescents "Julián de Ajuriaguerra" de Bilbao. Il est membre du comité directeur de la Sociedad Española de Psiquiatría y Psicoterapia del Niño y del Adolescente SEPYPNA.

**Fernando González-Serrano** est Docteur en Psychiatrie (Université du Pays-Basque). Il dirige le Centre de Psychiatrie de l'Enfant et de l'Adolescent d'Uribe et le Centre de jour thérapeutique-éducatif de Biscaye (Services Ambulatoires de Santé Mentale de Biscaye - Service Public de Santé du Pays-Basque).

**Francisco Vaccari** est psychiatre au Centre de Psychiatrie de l'Enfant et de l'Adolescent d'Uribe, Biscaye (Programme de soins ambulatoires des Troubles Mentaux Graves de l'Enfance & Centre de jour thérapeutique-éducatif de Biscaye - Services Ambulatoires de Santé Mentale de Biscaye - Service Public de Santé du Pays-Basque).

Références sélectionnées :

- González-Serrano F, Castro C, Lasa A, Hernanz M, Tapia X, Torres M, Ibañez B., *Maternal Attachment Representations and the Development of Very Low Birth Weight Premature Infants at Two Years of Age*. Infant Mental Health Journal 2012; 33(5): 477-488.
- González Serrano, F.; Tapia, X.; Hernanz, M.; Vaccari, F. Desarrollo, *Psíquico temprano y aprendizaje*. Revista de la Asociación Española de Neuropsiquiatría 2012; 32 (116): 771-785.
- Tapia Lizeaga X. *Psicopatología precoz y entorno escolar*. Cuadernos de Psiquiatría y Psicoterapia del Niño y del Adolescente 2003; 35-36: 119-138
- Vaccari Remolina, F., *¿Mujeres verdaderas o máscaras de la feminidad? Personajes femeninos de la obra de Sándor Márai*. Revista de la Asociación Española de Neuropsiquiatría. 2008; 28(102):391-400.
- Vaccari Remolina, F., *Et nunc manet in me [un artículo sobre las relaciones narcisistas]*. SISO-SAUDE Boletín da Asociación Galega de SaúdeMental. 2008 ; 46-7:79-98.